

Eusebio Lillo Robles Inmortal

Victor B. Miranda Marin (1)

Duice Patria, recibe los votos Con que Chile en tus aras juró Que, o la tumba serás de los libres, O el asilo contra la opresión.

Nació en Santiago el 14 de agosto de 1826, por lo que se cumplirán 172 años de su natalicio. Hijo de Agustin Lillo y de Dotores Robies. Estudió en el Instituto Nacional. En 1844 fue oficial auxiliar del Ministerio del Interior. En 1847 compuso la letra de la actual Canción Nacional, reemplazando a la de Bernardo Vera y Pintado (1819) que hasta la actualidad se canta con la música de Ramón Carnicer Beatlle que reemplazó la música de Manuel Robies. Fue corresponsal de El Mercurio y El Comercio de Valparaíso. En 1848 fue oficial de la oficina de estadística. Colaboró en la Revista de Santiago en este año. Escribió (1850) en los

periódicos La Barra y El Amigo del Pueblo.

Este último periódico fue fundado y sostenido por la Sociedad de la Igualdad, agrupación de artesanos e intelectuales de la cual fue uno de sus fundadores y que hizo suyas las máximas de la Revolución Francesa "Libertad, igualdad y fratemidad". Entre los fundadores de esta sociedad, precursora del movimiento social en Chile inspirado en las ideas sociales de su tiempo, que iban desde el Evangelio de San Juan al Contrato Social de Rosseau, proponiendo una sociedad igualitaria, se encontraban, además de Eusebio Lillo: Santiago Arcos. Francisco Bibao, Benjamin Vicuña Mackenna, José Zapiola, José Victoriano Lastarria, los hermanos Alberto, Joaquín y Guillermo Blest Gana, Santiago Santa Maria y José Miguel Carrera Fontecilla. Junto con ellos, Lillo no sólo proponía mejorar las condiciones materiales de los pobres, sino que buscaba incorporar al pueblo de las decisiones estatales. La Sociedad de la Igualdad fue la materialización orgánica de los principios que expresan la unidad solidaria del mundo del trabajo y la intelectualidad para luchar por la Justicia, la Fratemidad, la Igualdad y la Libertad, escritas y sentidas con mayúscula.

Por el rechazo al autoritarismo a la desigualdad social, la Sociedad de la Igualdad y sectores del Ejército conspiran en San Felipe, Aconcagua, el 07 de noviembre de 1950, por lo que se declara el estado de sitio en Aconcagua y Santiago. y la prohibición o disolución de la Sociedad de la Igualdad, por el Gobierno del general Manuel Bulnes. Culminando el actual de esta alianza conspirativa el 20 de abril de 1851 con la sublevación del Regimiento Valdivia de Santiago à cargo del coronel Pedro Umicia. El motin fue sofocado, en medio del combate a las puertas del cuartel de artillería, ubicado a los pies del cerro Santa Lucia, Umiola perdió la vida, siendo los miembros más destacados de la Sociedad de la Igualdad encarcelados, otros como José Victoriano Lastama y Federico Errázuriz exiliados, Benjamin Vicuña Mackenna, Bilbao y Lillo debieron ocultarse. Fue, por consiguiente, Eusebio Lillo uno de los impulsores de la revolución de 1851 (Guerra Civil de 1851). Fue encarcelado por el Gobierno de Montt y desterrado a Valdivia. Regresó a Santiago atravesando las selvas de la Araucanía. El 20 de abril de 1851 se batió, fusil en mano, en el combate de la Alameda de las Delicias (motin de Umola). Vencida la revolución se fugó a Lima, Perú. Regresó en 1852. Hasta 1857 escribió en el periódico La Patria. En 1858 volvió de nuevo al Perú y de allí pasó a Bolivia y colaboró en el desarrollo minero. En 1878 fue alcalde de la Municipalidad de Santiago y después intendente de Curicó. En la Guerra del Pacífico fue secretario de la escuadra y ministro diplomático en campaña. El 18 de septiembre de 1886 fue nombrado ministro del Interior. En 1882 salió elegido senador de la República por la provincia de Talca (1882-1888) y elegido vicepresidente del Senado (22 de diciembre de 1886). En 1886 es nombrado presidente de la Alianza Liberal. Fue un poeta de relieve, autor entre otras composiciones de "Loco por amor"; "Al junco"; "Dos almas"; "A José Romero"; "A Santiago"; "A Lima". El Presidente Balmaceda le confió su testamento político, valloso documento que Eusebio Liflo publicó

cumpliando la voluntad del mandatado. Mudó el 08 de julio de 1910.

Eusebio Lillo Robles Inmortal [artículo] Víctor B. Miranda Marín.

Libros y documentos

AUTORÍA

Miranda Marín, Víctor Benedicto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Eusebio Lillo Robles Inmortal [artículo] Víctor B. Miranda Marín. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile